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Bienvenido a
tu Universidad

Nuevos alumnos por las instalaciones universitarias.  Fotos: Juan Antonio López.

Programa de modernización de
aulas en 36 facultades y escuelas

Fue remodelada un área total de 22 mil 680 metros cuadrados y se
adquirieron 21 mil 500 bancas y pupitres ➱➱➱➱➱  6-7 y 16-17

Te doy la más cordial
bienvenida a la Univer-
sidad Nacional Autó-
noma de México.

La UNAM es la
máxima casa de es-
tudios de nues-

A los alumnos
de primer
ingreso
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◗ Hoy inician clases 290 mil
alumnos en el ciclo escolar
2007-I

◗Se atenderá el máximo
histórico de alumnos de
nuevo ingreso ◗ Son más de
71 mil estudiantes ➱➱➱➱➱  3-4

Del Rector
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CENTRAL.
Detalle de
Tláloc.
Fotos: Juan

Antonio

López.

BOMBEROS. Hojalatería y pintura.

ENSAYO. En TV UNAM.

ILUMINACIÓN.
En
Investigaciones
Económicas.

EJERCICIO MATINAL. En el Jardín Botánico.
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D Hoy inician clases
290 mil alumnos

Recibe la UNAM
el máximo histórico
de alumnos
de nuevo ingreso

VERÓNICA RAMÓN

Hoy inician clases más de 290 mil
alumnos en la UNAM dentro del ciclo
escolar 2007-I, de acuerdo con el calen-
dario aprobado por el Colegio de Direc-
tores de Facultades y Escuelas, y la Co-
misión de Trabajo Académico del Consejo
Universitario.

De nuevo  ingreso a licenciatura y bachi-
llerato, la Universidad recibe el máximo
histórico de alumnos con un total de 71 mil
347 los estudiantes. De ellos 37 mil 640 están

en el nivel superior y 33 mil 707 en el medio
superior.

Asimismo, cerca de 33 mil académicos,
junto con el personal administrativo, conti-
núan con sus labores.

Cabe destacar que no hay institución en
el país que atienda a un número simular de
alumnos ni que abra tantos espacios a los
jóvenes de nuevo ingreso.

En los planteles donde están adscri-
tos, los universitarios de nuevo ingreso
reciben orientación e información sobre
los apoyos académicos, servicios e ins-

talaciones ofrecidos por la institución.
Desde hoy se intensifican notable-

mente las actividades en facultades, cen-
tros e institutos, así como en los planteles
de la Escuela Nacional Preparatoria y del
Colegio de Ciencias y Humanidades, en
las unidades multidisciplinarias y en las
sedes foráneas.

La UNAM imparte en este ciclo escolar
76 carreras, entre ellas una nueva: la de
Manejo Sustentable de Zonas Costeras, en
Sisal, Yucatán, que este mismo lunes se
pone en marcha.

Actividades de bienvenida a nuevos alumnos. Fotos: Juan Antonio López y Stefanie Martínez (Servicio Social).
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Hoy inician clases...

Recorrido por el campus y actividades de bienvenida. Fotos: Juan Antonio López y Stefanie
Martínez (Servicio Social).
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ROSA MA. CHAVARRÍA Programa universitario de
modernización de aulas
Con 80 millones de pesos, remodelados 22 mil 680
metros cuadrados; se les dotó de 21 mil 500 bancas

Remozamiento integral en la UNAM. Fotos: Benjamín Chaires.

Las 36 facultades y escuelas de la UNAM
efectuaron un proceso de modernización con el
desarrollo del Programa de Dignificación de
Aulas, mediante una reforma integral que per-
mitió la rehabilitación y cambio de mobiliario en
377 salones.

Felipe Leal Fernández, coordinador de
Proyectos Especiales, aseguró que con estas
acciones se dignifica más la actividad docente,
porque el profesor estará en mejores condicio-
nes para impartir su asignatura y el alumno se
sentirá respetado y en un espacio decoroso.

Con un presupuesto de 80 millones de
pesos, fue remodelada un área de 22 mil 680
metros cuadrados y se dotó de 21 mil 500
muebles y equipo diverso a 13 facultades de
Ciudad Universitaria y cinco de Estudios Supe-
riores. También a cuatro escuelas nacionales,
nueve planteles de la Nacional Preparatoria y
cinco del Colegio de Ciencias y Humanidades.

Espacios dignos

En entrevista, Felipe Leal explicó que se trata
de un programa específico que busca dignificar
gran parte de las aulas donde cotidianamente
conviven los alumnos cerca de 12 horas al día.
Ello, dijo, permitirá mejorar las condiciones
ambientales y de calidad espacial de toda la
Universidad.

Informó que en este programa se trabajó
por zonas o segmentos, de acuerdo con las
necesidades de cada entidad. El promedio de
salones remodelados fue de 10 a 12 por facul-
tad y escuela.

Las obras, agregó, se realizaron durante el

verano –del 26 de junio al 12 de agosto en la
mayoría de los casos, pues sólo faltan algunos tra-
bajos que concluirán a más tardar en octubre–,
mediante un remozamiento integral de aulas.

Entre los trabajos que se efectuaron, deta-
lló, sobresale el cambio de pavimentos; restau-
ración de muros y puertas de acceso; sustitu-
ción de plafones dado que los anteriores no
eran acústicos ni tenían la reverberación ade-
cuada para que el profesor fuera escuchado o
las presentaciones de los alumnos.

Fue remodelado todo lo referente a ilumi-
nación y se cambiaron puertas, sobre todo en
los planteles de la Preparatoria. A todas se les
colocó una mirilla para ver desde el interior y
el exterior.

Asimismo, abundó, se instaló mobiliario
y equipo nuevo y moderno como pizarrones y
pantallas electrónicas para la provisión de
datos. Todas las aulas cuentan con proyector
por ser un instrumento con el que los profeso-
res imparten sus materias; cortinas o persianas
para que el salón se oscurezca en caso nece-
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Numeralia

sario, y nuevos pupitres individuales o mesas
binarias para el caso de la Preparatoria y el
Colegio de Ciencias y Humanidades.

Se adquirieron 10 mil 819 pupitres clásicos
con una paleta, pero con sillas antropométricas,
es decir, más cómodas para los estudiantes.
Los pizarrones que se cambiaron son moder-
nos para utilizar plumones en ellos.

Resaltó que es una nueva generación del
mobiliario. Se cambiaron los muebles y los de-
más instrumentos que se requieren para una
adecuada impartición de clases como el pro-
yector y pantallas que son del modelo más
reciente.

Felipe Leal subrayó que todas las obras
fueron realizadas por empresas constructoras
y proveedores, resultado de una licitación

pública realizada con absoluta transparencia.
Las ganadoras trabajaron en tres o cuatro
facultades en tiempo récord.

Dentro de este proceso de dignificación y
modernización, puntualizó, el mobiliario y equi-
po estuvieron acorde con la sensibilidad del
estudiante contemporáneo, más fresco, jovial y
juvenil, pero a su vez de alta resistencia para
soportar el uso rudo.

Para el profesor, añadió, se escogió una
mesa de trabajo con una silla con descan-
sabrazos para mayor confort cuando desarro-
lla su actividad académica.

Felipe Leal destacó la necesidad de que
–ligada a la restauración de aulas– se dé el
mantenimiento correspondiente y se ponga en
marcha una campaña de sensibilización a la

comunidad para que alumnos y profesores
sean conscientes del esfuerzo que la Univer-
sidad ha hecho para conservar en buen esta-
do los salones.

Hasta ahora, dijo, hay una buena respues-
ta de directores de las facultades y escuelas y
de la comunidad. “Lo más importante es refor-
zar esta campaña de sensibilización para que
los universitarios preserven las instalaciones”.

Comentó que faltan por concluirse los traba-
jos del plantel 6 de la Preparatoria y de algunas
facultades, como Derecho, Filosofía y Letras y
Economía, así como todo el corredor de Huma-
nidades donde se colocarán parteluces y una
persiana para unificar la fachada y que tenga un
mejor aspecto, independientemente de la de-
pendencia que se trate.

Rehabilitación y cambio de mobiliario en aulas de docencia para nivel
medio y superior en 36 dependencias:

13 Facultades
  4 Escuelas Nacionales
  5  Facultades de Estudios Superiores (FES´s)
  9  Preparatorias
  5 Colegios de Ciencias y Humanidades (CCH´s)

Total de aulas: 377

Presupuesto asignado: 80 millones de pesos

Área total remodelada: 22 mil 680 metros cuadrados

Total de muebles suministrados: 21 mil 500 piezas
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LETICIA OLVERA

El promedio de vida de los équidos es de 10 a 12 años. Reproducción: Víctor Hugo Sánchez.

Ofrecen 30 mil tratamientos
anuales a animales de carga

Veterinaria y Zootecnia beneficia a cerca de ocho mil
propietarios en diversos estados del país

La Facultad de Medicina Vete-
rinaria y Zootecnia, en coordina-
ción con el Programa Internacional
Donkey Protection Trust, trata anual-
mente a 30 mil animales de carga,
especialmente burros, con lo que
beneficia a cerca de ocho mil pro-
pietarios en los estados de México,
Puebla, Tlaxcala, Hidalgo, Queré-
taro, Guanajuato, Morelos, Gue-
rrero, Oaxaca y Michoacán.

Así lo informó Horacio Chavira
Sevilla, profesor de esa entidad uni-
versitaria y coordinador del pro-
grama internacional, que integra a
organismos como la International
League for the Protection of Horses,
quien resaltó que uno de los princi-
pales logros de esta actividad es
que muchas universidades del país
se les han acercado para aprender
a capacitar a su personal. Ello con-

firma la necesidad de voltear los
ojos hacia los équidos.

El programa también ha sensi-
bilizado a los campesinos para re-
currir al médico veterinario, pues
han entendido que si cuidan a sus
animales, éstos les darán un mejor
servicio, abundó.

A estos cuadrúpedos se les da
atención médico-veterinaria, y a sus
poseedores se les explica la razón
por la cual es necesario darles una
alimentación adecuada, se les en-
seña a cuidar sus cascos, y cómo
deben ser los implementos para la
carga y tiro, para hacerlo de mane-

ra óptima y sin causarles lesiones,
mencionó.

Intercambios de capacitación

Este proyecto fue fundado por Aline
S. de Aluja, profesora emérita de la
propia facultad, y en los más de 25
años que lleva en funcionamiento
ha abierto fronteras, pues ha logra-
do intercambios de capacitación con
universidades de Estados Unidos,
Canadá, Europa e incluso de África
(Sudáfrica, Egipto y Etiopía), resal-
tó Horacio Chavira.

Una de las principales activida-

des del programa es la despa-
rasitación, aunque también se atien-
den heridas causadas por malos
avíos o exceso de carga. No obs-
tante, agregó, los problemas más
difíciles se presentan en el área
metropolitana, concretamente en
tiraderos de basura, donde los
materiales y residuos son transpor-
tados en carretas jaladas por estas
especies.

Quienes trabajan con burros no
tienen ninguna experiencia y, por lo
mismo, ignoran cómo alimentarlos,
cuánto exigirles o cuáles son los
límites de carga y trote o galope.
Asimismo, alertó, la ingesta que re-
ciben es insuficiente tanto en calidad
como en cantidad.

Por lo general, dijo Horacio
Chavira, se ha advertido que parte
de las contrariedades que presen-
tan estos cuadrúpedos se debe al
desconocimiento de cómo cuidar-
los, mantenerlos y trabajarlos.

Veterinaria y Zootecnia y la
International League for the Pro-
tection of Horses iniciaron en 1984
el programa internacional, con el
objetivo de ayudar a los campesi-
nos para que sus équidos (burros,
caballos e híbridos de ambas espe-
cies) estén en óptimas condiciones
y, así, puedan ayudarle mejor a sus
dueños, recordó.

Reveló que se ha observado
que los animales empleados en la-
bores de campo tienen una vida útil
más corta que los usados en otras
actividades, porque la gente co-
mienza a emplearlos cuando sus
huesos y tendones todavía no están
fuertes ni bien formados; además,
su alimentación es escasa y poco
nutritiva.

Indicó que en el país el promedio
de vida de los équidos es de 10 a 12
años, sin embargo, en las zonas
rurales se acorta, dado que son
considerados un instrumento laboral
de los grupos marginados, quienes
los emplean para cargar a la familia,
agua, leña, flores y otros productos,
o bien para el arado, molino, trapiche
e incluso para pepenar.

El programa ha hecho una la-
bor educativa, señaló Horacio
Chavira, quien reiteró que alumnos
de otras universidades del país
acuden a ellos para intercambiar
experiencias al respecto. De igual
forma, se hace difusión y presenta-
ciones en foros nacionales e inter-
nacionales, y se ha elaborado ma-
terial didáctico, concluyó.

Trabaja en los estados de México, Puebla,
Tlaxcala, Hidalgo, Querétaro, Guanajuato,

Guerrero, Oaxaca y Michoacán
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LAURA ROMERO

El galardonado. Foto: Marco Mijares.

Recibió Lourival Possani
premio de toxicología

Es el primer latinoamericano en obtener la distinción
más importante de esa disciplina en el mundo

El investigador emérito Lourival Possani,
del Instituto de Biotecnología, obtuvo el Redi
Award que otorga la Sociedad Internacional de
Toxicología, en reconocimiento a su trayectoria
y a la importancia de sus contribuciones en el
área.

Es el primer latinoamericano en recibir tal
distinción, la más importante en el mundo dentro
de esa disciplina, quien ha sido excepcional-
mente activo en la investigación y ha centrado
su interés en el aislamiento y caracterización de
toxinas del veneno de alacranes y reptiles.

Lourival Possani ha descubierto nuevas
clases de toxinas y utilizado una estrategia
bioquímica, genética e inmunológica para in-
crementar el entendimiento acerca de las ca-
racterísticas moleculares y funcionales de las
mismas, al tiempo que ha explorado posibles
aplicaciones diagnósticas y terapéuticas.

El premio se entrega cada tres años duran-
te el Congreso Internacional de la Sociedad,
que agrupa a casi 600 miembros de 40 países.
Ello ocurrió el mes pasado en la ciudad de
Glasgow, Escocia, donde Lourival Possani se
sumó a los 15 especialistas de todo el mundo
que han sido reconocidos hasta ahora.

El universitario explicó que la toxicología se
refiere al estudio de los componentes tóxicos de
venenos de animales –alacranes, serpientes,
caracoles marinos, arañas y otros organismos
ponzoñosos–, a diferencia de aquella donde se
incluyen sustancias químicas y derivados como
alcohol, tabaco o drogas.

Por ello, recordó Lourival Possani, el
premio lleva el nombre de Redi, científico ita-
liano del siglo XVIII, precursor en la investiga-
ción de los venenos de origen animal (de
ofidio, en específico).

Los encargados de elegir al ganador son
el presidente, secretario y tesorero de esa
agrupación internacional, con la participación
de los ganadores en años anteriores.

El investigador destacó que la importan-
cia de estudiar los venenos de animales tiene
dos vertientes. La primera es médica, o sea,
el análisis de los componentes que causan
problemas a los humanos cuando hay una
picadura.

“Por ejemplo, en México tenemos más de
200 mil personas afectadas por alacranes cada
año. Si no existiera un antídoto obtenido a par-
tir de inmunización de caballos, muchos de
ellos morirían. Por fortuna, hoy el antiveneno
es usado de forma rutinaria por los médicos
en todo el país, lo que ha abatido el número de
decesos. Lo mismo ocurre con el caso de las
serpientes y las arañas”, recalcó.

La segunda vertiente es la de farmacología.
A partir del conocimiento de la acción de las
moléculas tóxicas pueden desarrollarse

fármacos, lo que hace posible actuar sobre los
receptores que causan el dolor, por ejemplo. Uno
de ellos se liberó recientemente  por la Food and
Drug Administration (FDA) de Estados Unidos,
para su uso en humanos: personas con cáncer
terminal, problemas de columna o cualquier dolor
permanente, podrán mejorar su calidad de vida.

En México, abundó el destacado científico,
“descubrimos un péptido que funciona como an-
tibiótico. Tenemos la esperanza eventual de ha-
cer ensayos clínicos con él”. De ahí que junto con
su grupo de colaboradores y otros científicos
universitarios de diferentes instituciones integran-
tes de la sociedad internacional, se dedique a
estudiar los componentes que son tóxicos, prove-
nientes también de plantas y microorganismos,
además de animales.

El Redi Award entregado a Lourival Possani
es un reconocimiento a su trayectoria de tres
décadas de investigación.

Originario de Brasil, Lourival Possani estudió
biología en la Universidad Federal del Río Gran-
de del Sur en Porto Alegre, y obtuvo su doctorado
en Biofísica Molecular en la Universidad de París.
Recibió un entrenamiento posdoctoral en Biofísica

en la Universidad Rockefeller en Nueva York,
antes de comenzar su larga carrera en la
UNAM, donde actualmente forma parte del
Departamento de Medicina Molecular y
Bioprocesos del Instituto de Biotecnología.

Lourival Possani también fue académico
de la Fundación Alexander von Humboldt y
dos veces consecutivas académico interna-
cional del Instituto Médico Howard Hughes.

Se ha dedicado a la investigación toxi-
cológica, habiendo publicado más de 200
artículos científicos y supervisado la tesis de
más de 50 alumnos de posgrado, muchos
de los cuales hoy son también especialistas
destacados.

Para el científico es “realmente un gran
honor recibir el premio, el mayor que pude
obtener en el ámbito internacional dentro
de mi especialidad, porque soy el primer
latinoamericano en lograrlo. Ese honor se
extiende a la Universidad, cuyo nombre
rebasa las fronteras nacionales, en espe-
cial, cuando alguno de sus miembros es
reconocido por colegas de otras partes del
mundo”, concluyó.
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Los sabios del México antiguo

LAURA ROMERO“Un hecho es indudable. Este libro no
caerá en el olvido como muchos otros”,
escribió proféticamente Ángel María Garibay
en el prólogo de La filosofía náhuatl estudia-
da en sus fuentes, obra de Miguel León-
Portilla que cumple 50 años de su publicación.

Se trata del trabajo que llevó al hoy inves-
tigador emérito del Instituto de Investigaciones
Históricas a obtener, en 1956, el doctorado en
Filosofía con especialización en Historia
Prehispánica por la UNAM. La relevancia de
este trabajo es tal, que ha sido reeditado 10
ocasiones por esta casa de estudios, y tradu-
cido a varios idiomas, entre ellos ruso, alemán,
francés, inglés y recientemente checo.

Con esa investigación, merecedora de la
mención Summa Cum Laude, el destacado
universitario se convirtió en el primer especia-
lista en tratar este tema de forma sistemática,
ya que hasta entonces sólo se habían hecho
alusiones. Así había ocurrido cuando, por
ejemplo, en un manuscrito en náhuatl que está
en la Biblioteca del Palacio Real, en España,
Fray Bernardino de Sahagún se refirió en un
margen a “los filósofos”.

El libro es un estudio del pensamiento de
los tlamatinime o sabios nahuas prehis-
pánicos, es decir, de los planteamientos que
se hicieron referentes a problemas como
cuál es la raíz de los seres humanos, qué hay
en el más allá, qué se puede decir de la
divinidad, qué es lo más valioso en la Tierra,
y otra serie de reflexiones que han hecho
filósofos de otras latitudes, como los
presocráticos.

Los pueblos nahuas tenían una visión del
mundo y una concepción del tiempo y del es-
pacio. Sobre los seres humanos, reflexiona-
ban acerca de la educación, la historia, el
derecho, la moral o el arte, como se plasma en

cia de la filosofía indígena. “Al principio hubo
quienes se reían y decían que yo estaba
loco, que cómo los indios iban a tener filosofía
si eran casi salvajes”, a lo cual su maestro y
tutor de tesis doctoral, Ángel María Garibay
respondía: “Esos hombres, creadores de un
arte extraordinario, de Teotihuacan, Monte
Albán, Cholula o Cacaxtla ¿no pensaban?”.

Sí lo hacían, reitera hoy el emérito, y así
se reflejó en escritos (jeroglíficos, primero, y
alfabéticos después) en torno a problemas
como el paso del tiempo. Del tema,
Nezahualcoyotl escribió: “Aunque sea jade
se hace pedazos/ aunque sea oro se quie-
bra/ si es plumaje de quetzal se desgarra/ no
para siempre en la Tierra/ solo un poco
aquí”. Eso, ¡claro que es filosofía poética!,
afirmó Miguel León-Portilla.

Hace cinco décadas los estudios sobre
estos temas eran pocos. En la actualidad hay
muchos más porque Mesoamérica fue una
civilización originaria, una de las pocas que
ha habido en la historia de la humanidad.

Los griegos no lo fueron, aclaró, porque
no pudieron desarrollarse sin tener detrás a
los egipcios. En cambio, “Mesoamérica brotó
sola y creó arte y literatura, una organización
social, religiosa, política y económica muy
compleja, y un pensamiento”.

Recordó que decidió dedicar su inves-
tigación doctoral al pensamiento de los
tlamatinime cuando estudiaba filosofía y
preparaba su tesis de maestría sobre Las
dos fuentes de la moral y de la religión, obra
de Henri Bergson.

Entonces cayeron en sus manos algunas
traducciones del maestro Garibay publicadas
en la Biblioteca del Estudiante Universitario.
“Quedé fascinado, me pareció extraordinario
el pensamiento náhuatl, estaba ahí, vivo”.

fornia, y ya inscrito en el doctorado de la UNAM,
Miguel León-Portilla comenzó a reunir docu-
mentos para su investigación.

Las dos fuentes para La filosofía
náhuatl... son los poemas y cantares, así
como los llamados huehuetlahtolli o discur-
sos de la antigua palabra, donde buscó
textos que plantearan problemas.

Se trató de escritos que sobrevivieron a
la Conquista o posteriores a ella. Por ejem-
plo, el manuscrito de los Cantares mexica-
nos (que junto con sus colaboradores ya
casi terminó de traducir y pronto serán edi-
tados), o el Códice Florentino.

“A pesar de la destrucción de documentos
que se dio en esa época, algo quedó. Sahagún
y otros frailes se entrevistaron con sabios
indígenas; algunos de ellos, incluso, por su
propia cuenta aprendieron el alfabeto y empe-
zaron a transcribir lo que sabían de memoria o
lo que estaba en papel. Estas composiciones a
veces tienen interpolaciones, es decir, algunas
ideas cristianas para evitar ser perseguidos,
pero de esa forma llegaron hasta nosotros”.

Por fin, en 1956 presentó su examen
doctoral. El presidente del jurado fue el
doctor Francisco Larroyo, entonces director
de la Facultad de Filosofía y Letras y filósofo
neokantiano que, naturalmente, no creía en
la filosofía náhuatl; el secretario de la misma
dependencia, Juan Hernández Luna, quien
sí la apoyaba; Justino Fernández, estudioso
de la Coatlicue en la concepción del arte,
Juan Comas, y el propio padre Garibay. “Es
decir, un jurado duro”, precisó.

A pesar de ello el distinguido universita-
rio tuvo éxito y al término del examen se
acercó su tutor para decirle: “Lo felicito por
sus respuestas al doctor Larroyo, porque yo
no entendí sus preguntas”.

el texto de León-Portilla. Ahí también se tratan
los orígenes de ese pensamiento, desde los
teotihuacanos y los toltecas; y en las últimas
ediciones, se hacen consideraciones críticas
en torno a la filosofía náhuatl.

En la obra se destina espacio a quienes se
han dedicado a estos estudios, y en la próxima
edición se hará una revisión de los expertos
que los han seguido, como Alfredo López Aus-
tin y Mercedes de la Garza, anunció.

A diferencia de hace 50 años, señala
León-Portilla, hoy la gente cree en la existen-

Fue en 1953 cuando se acercó al que sería
su tutor para estudiar la filosofía de los antiguos
mexicanos. Lo primero fue aprender su lengua,
el náhuatl, ya que su mentor le había dicho que
no podía ser como esos helenistas que no saben
griego, ni esos estudiosos de Kant y Hegel que
desconocen el idioma alemán. Y le dijo: “si no
trabaja o no tiene ‘coco’ no vuelva, porque no
pierdo el tiempo con tontos o flojos”. Por supues-
to, regresó y colaboró con él hasta 1966.

Luego de haber revalidado sus estudios
de la Loyola University, en Los Ángeles, Cali-El autor. Foto: Víctor Hugo Sánchez.

! Cumple medio siglo La filosofía náhuatl..., de León-Portilla ! Su tesis doctoral ha sido
reeditada en 10 ocasiones y traducida al ruso, alemán y portugués, entre otros
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Violencia, sexualidad y poder
entretejen el hostigamiento sexual

Para Patricia Bedolla este hecho no es un tipo de violencia
menor y debe erradicarse

LETICIA OLVERA

El hostigamiento sexual está entretejido entre
la violencia, la sexualidad y el poder, incluso puede
ser el preámbulo a la violación o la muerte, afirmó
Patricia Bedolla Miranda, profesora de la Facultad
de Psicología.

Señaló que este comportamiento está tipificado y
se entiende como acercamientos de naturaleza
libidinosa que no son buscados por la víctima y están
dados por una relación desigual de poder, don-
de se puede interpretar que existe la posibilidad
de dar privilegios o imponer sanciones.

Esta conducta, explicó, tiene tres aspectos
fundamentales: acciones sexuales no recíprocas,
coerción sexual y sentimientos de desagrado.

Indicó que si el ofendido es un sujeto aislado,
poco comunicativo y con escasas redes de afecto
puede llegar a cuadros depresivos fuertes e
intentar o lograr el suicidio.

Generalmente quien acosa es el varón por-
que está en una situación de mayor privilegio y
por lo mismo se siente con más poder, expuso.

“A los varones se les enseña a vivir de
manera diferente su sexualidad, la cual es más
activa, propositiva, dominadora y eso los hace
ser fácilmente hostigadores”, destacó.

En cambio, apuntó, a la mujer se le enseña a ser
pasiva y poco asertiva ante un problema o conflicto, y
por lo mismo se vuelve blanco factible para este tipo de
violencia, la cual es posible por los sistemas sociales en
donde la jerarquía la ostenta el género masculino.

Muchas veces se minimiza el hostigamiento
sexual, advirtió, cuando en realidad puede cambiar
hasta el proyecto de vida de los afectados, porque
hay quienes, al no aceptar esta conducta, pueden
perder su trabajo o salirse de la escuela.

Rechazó que la mujer fomente esta situación,
cuando esto se da simplemente por el hecho de su
sexo y no por usar escotes, faldas cortas o por salir
sola a ciertas horas. Se presenta simplemente por-
que se circula con un cuerpo femenino.

La especialista en sexualidad humana indicó
que este tipo de violencia es privada, “porque por lo
regular no hay testigos y al principio puede resultar
casi inadvertida, pero no lo es tanto si vemos el
impacto que puede tener”.

Si bien es cierto que es difícil hablar de perfiles de un
hostigador, sí se pueden mencionar algunas tendencias.

Por ejemplo, si un hombre es dominante, si no acepta un
“no”, si nunca pide permiso y si no le interesa el otro, pues
es fácil que pueda caer en esa conducta, puntualizó.

Algunas mujeres también tienen esa actitud,
aunque no es común porque no dominan tantos
espacios como el hombre. Además, en una cultura
como la nuestra es más difícil que un hombre se sienta
agredido, consideró.

Reconoció que el hostigamiento sexual se da en
todos los ámbitos, pero hasta ahora ha sido más fácil
evidenciarlo en espacios como las escuelas y centros
de trabajo, aunque en los hogares también se presenta.

Se trata de un problema donde la sociedad y las
instituciones deben involucrarse, pero “las mujeres
deben hacer un esfuerzo para entender las dinámi-
cas de ese proceder y desarrollar estrategias para
enfrentarlo. Aunque se sabe que éstas por sí solas
no resolverán el asunto, es un paso para controlarlo
y sentirse más seguras”, reconoció.

La especialista recomendó a las víctimas no
quedarse solas, aisladas y calladas con el acoso,
sino denunciar su experiencia con personas de
confianza: amigas, familiares, compañeras de traba-
jo o de escuela.

Les pidió no sentirse culpables e investigar si
existe un código o recurso legal, y hacer uso del
mismo. Esta conducta no es un tipo de violencia menor
y debe erradicarse porque de otra manera no podrá
haber seres humanos libres y plenos, concluyó.

Foto: Internet.

León-Portilla confesó que hace
50 años tuvo cierta idea del impacto
que tendría su trabajo doctoral, que
fue revisado y convertido en libro, y
publicado el mismo año por el Instituto
Indigenista Interamericano. Tres años
después, nuevamente revisado y con
otros textos, apareció editado por In-
vestigaciones Históricas, del cual ya
era investigador.

Hoy, el experto no ha querido
quedarse sólo con el pasado. Por el
contrario, se interesa mucho en el pre-
sente, en especial, desde que su
también maestro Manuel Gamio, quien
fue precursor de la antropología mo-
derna mexicana le dijo: “No pienses
nada más en los indios muertos, tam-
bién (piensa) en los vivos”.

Por ello, en la actualidad no sólo
sigue aprendiendo náhuatl –porque
como otras lenguas, es una entidad
viva, cambiante– sino también que
continúa dirigiendo en la UNAM el se-
minario de Cultura Náhuatl, que el
próximo año también cumplirá 50 años.

A él han asistido alumnos
coreanos, argentinos, españoles, ita-
lianos, franceses, suecos, polacos,
húngaros, albanos, rumanos y, des-
de luego, mexicanos, algunos de
ellos nahuas, quienes aprenden a
conocer su lengua estructuralmente
y escriben para hacer surgir lo que
Miguel León-Portilla llama la “nueva
palabra”.

“Si se me preguntara cuál ha sido
la mayor satisfacción que me ha traído
este libro, respondería que es haber
mostrado con él, al menos en parte,
que en el México antiguo hubo sabios
que nos legaron una original visión
del mundo y nos plantearon proble-
mas de interés universal.

“Esto obliga a reconocer que, si
ya admirábamos a los antiguos mexi-
canos por su arte y otras muchas
creaciones, también hay testimonios
que nos llevan a apreciarlos por lo ele-
vado y rico de su pensamiento, lo que
ellos llamaron tlamatiliztli y nosotros
filosofía”, concluye León-Portilla en la
edición 2006 de La filosofía náhuatl
estudiada en sus fuentes.

Para celebrar los 50 años de la
publicación, se realizará un acto or-
ganizado por la UNAM, El Colegio
Nacional y Siglo XXI Editores el 16 de
agosto en el Aula Magna del Instituto
de Investigaciones Filológicas, don-
de se contará con la participación de
Juliana González, Eduardo Matos,
Mercedes de la Garza, Jaime La-
bastida, Mari Carmen Serra y por
supuesto, el autor.
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El Servicio Geológico Metropolitano, depen-
diente del Instituto de Geología de esta casa de
estudios, ampliará este año su campo de acción a 56
municipios del estado de México, para la búsqueda,
recolección y difusión de datos geológicos, sísmicos,
hidrológicos y volcánicos, afirmó Armando García
Palomo, coordinador de dicho organismo.

Con ello abarcará toda la Cuenca del Valle
de México luego de ser incorporado a la Comi-
sión Metropolitana de Protección Civil para rea-
lizar los mapas de deslizamientos, hundimientos,
agrietamientos e inundaciones; es decir, todos
los peligros naturales que son compartidos por la
capital del país y los municipios conurbados,
informó el universitario.

El Servicio Geológico, integrado en su mayoría
por becarios, busca que el acopio y transmisión de
información sea sistemática. En estas labores par-
ticipan investigadores de los institutos de Ingeniería,
Geología, Geografía y Geofísica de esta casa de
estudios, apuntó.

Este espacio se encarga de recolectar, gene-
rar, procesar e interpretar los datos para preparar
documentos técnicos que faciliten la toma de decisio-
nes sobre estrategias y programas de protección

civil, indicó el también investigador del Instituto de
Geología.

Explicó que la realización de mapas de riesgos
geológicos es fundamental para que las autorida-
des conozcan la ubicación, extensión, interrelación
y carácter de los lugares susceptibles de vulnerar
a las delegaciones que constituyen al Distrito Fede-
ral y a todo el valle de México.

El objetivo es poner en práctica políticas y
actividades de mitigación en caso de una contingen-
cia, con acciones coordinadas entre las autoridades
facultadas, agregó.

Esta labor contribuye a contar con las herra-
mientas necesarias para una mejor planificación de
las obras civiles; a evitar al máximo el crecimiento
urbano hacia zonas de alto impacto y a conocer los
orígenes, causas y efectos de los fenómenos que
podrían afectar a las entidades, con el objetivo de
atenuar o prevenir desastres naturales.

Armando García Palomo recordó que el Ser-
vicio Geológico Metropolitano fue creado en
1999, como resultado de la firma de un convenio
entre la Universidad Nacional con la Dirección
General de Protección Civil del Gobierno del
Distrito Federal.

Las autoridades se apoyan en él para saber
cuáles y dónde se localizan los sitios con peligro

Amplía el Servicio Geológico
su área de acción al Edomex

Cubrirá 56 municipios de esa entidad para la búsqueda,
recolección y difusión de datos sísmicos, hidrológicos y volcánicos

RAÚL CORREA

potencial. Con base en ello y en la generación de
cartografía se dictan las directrices necesarias para
prevenir y dar protección a la población en puntos
específicos, expuso.

En los mapas, aclaró, se exhiben las principales
características de la cuenca del valle de México y
sus posibles afectaciones ante fenómenos de la

En la recolección de datos
participan investigadores
de Ingeniería, Geología,
Geografía y Geofísica

naturaleza, como sismos, movimiento de tierra o
inundaciones.

El Servicio Geológico Metropolitano es funda-
mental para la capital del país y su zona conurbada,
con una población superior a los 20 millones de
habitantes, que debe subsistir en un ámbito geológico
adverso, concluyó.

Armando García. Fotos: Francisco Cruz.
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Los hábitos alimentarios en
los países desarrollados han
empeorado en las últimas dé-
cadas, lo cual es síntoma evi-
dente de que la población y
sus estilos de vida se modifi-
can, aseveró en la UNAM
Mabel Gracia Arnáiz, acadé-
mica de la Universidad Rovira
I Virgili, España.

Señaló que una de las cues-
tiones planteadas en las lla-
madas sociedades de la abun-
dancia o industrializadas, es
que son opulentas en térmi-
nos de comestibles, bienes y
consumo en general; aunque
también se han disparado las
enfermedades consideradas
propias de esa condición,
como neoplasias, diabetes,
obesidad, caries y problemas
cardiovasculares.

Al impartir el Seminario
Comemos como Vivimos: Es-
tilos de Vida, Alimentación y
Salud, organizado reciente-
mente por el Instituto de In-
vestigaciones Antropológicas,
aclaró que las actuales mane-
ras de comer, por lo general
incluidas en la llamada moder-
nidad alimentaria, son objeto
de inquietudes y preocupa-
ciones, sobre todo de carác-
ter facultativo, social y eco-
nómico.

Hoy se plantea que se em-
plean demasiadas grasas y
azúcares, además de que el
consumo está desestructurado
porque se ingiere cualquier
producto, en cualquier hora y
sitio, sin orden. “Es decir, las
personas de las sociedades
modernas no saben comer, son
enfermos de la abundancia y de
la civilización”, afirmó.

Gracia Arnáiz consideró
que el modelo actual se carac-
teriza por la toma de decisiones
individuales. Sin embargo, las
personas no las saben adoptar
porque lo hacen de forma
compulsiva.

En el caso particular de la
población española, refirió que
sigue la tendencia de otras so-
ciedades industrializadas. Es
decir, apunta en dos direccio-

Empeoran los hábitos
alimentarios en países

desarrollados
Ha ocasionado el incremento de neoplasias,

diabetes, obesidad, caries y problemas
cardiovasculares

GUSTAVO AYALA

nes: la flexibilización de las pautas
y prácticas alimentarias, y hacia la
desestructuración de los compor-
tamientos culinarios en términos
de normas y acciones. Se señala
que sus costumbres han empeo-
rado, al estar vinculadas de ma-
nera estrecha con los estilos de
vida actuales.

“Los expertos en nutrición,
en medicina y los políticos con-
sideran  que este empeoramien-
to de los hábitos alimentarios
tradicionales (equiparados a la
dieta mediterránea), son sínto-
mas evidentes de que la socie-
dad cambia y los estilos de vida
se modifican. Muchos aspectos
son criticables, porque supo-
nen un empeoramiento respecto
de formas de comportamiento an-
teriores”, detalló.

La especialista subrayó que to-
dos los datos publicados en el país
ibérico apuntan en la misma direc-
ción: nunca en la historia “la pobla-
ción había tenido tanto que comer, ni

había estado libre de tantas ham-
brunas, de tanta escasez como hasta
ahora, y alcanzado un estándar de
vida tan alto”.

En España la esperanza de vida
se ha incrementado dos años en la
última década, y ha llegado casi a los
80 años. Es decir, reveló, mientras  ha

repuntado, los hábitos alimen-
tarios han empeorado.

Mabel Gracia destacó que
en su país la salud pública, los
temas de seguridad alimentaria
y el consumo de alimentos son
prioritarios. Ello ha generado
interés y apoyó a la investi-
gación. La mayoría de los
estudios tiene como objetivo
hacer una radiografía cerca-
na de las maneras de comer
en la actualidad, así como pre-
guntarse cuál será la situa-
ción en los próximos cuatro o
cinco años.

Aunque hay factores so-
ciales que explican estos fe-
nómenos, dijo, el bienestar es
una motivación importante de
las selecciones alimentarias.
De acuerdo con diversas es-
tadísticas, en España este ele-
mento aparece como una de
las preocupaciones funda-
mentales de la población, y se
ha vuelto un valor cultural de
primer orden.

Por ejemplo, algunos estu-
dios revelan que 91 por ciento
de la población considera que
llevar una alimentación buena
es el factor más relevante para
tener una salud adecuada, y 95
por ciento declaró ser feliz con
lo que come.

Cabría esperar, tanto en
México como en la península,
el aumento en el consumo de
aquellos ingredientes consi-
derados saludables (legum-
bres, pescados y frutas). Por
el contrario, recalcó, han dis-
minuido en los últimos 15 años
en términos de volumen y ha
habido un estancamiento en
el abasto.

Indicó que esa mayor pre-
ocupación por la salud con-
trasta con la circunstancia de
que los alimentos cuyo con-
sumo ha ido en aumento en
las últimas décadas no son
los más saludables, desde el
punto de vista nutricional. Es
decir, ha crecido la ingesta
de alimentos precocinados,
industrializados y refrescos,
considerados los menos sa-
ludables, concluyó.

Las personas de las sociedades mo-
dernas no saben comer. Fotos: Internet.
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Mensaje a los futuros ingenierosJAVIER JIMÉNEZ ESPRIÚ *

debiera ser, la síntesis de múltiples
reflexiones.

Se trata de una decisión que va
más allá de la mera manifestación
de “lo que quisiéramos ser en la
vida”, para convertirse en la expre-
sión del compromiso permanente
con nosotros mismos y con la
sociedad, ya que su realización
afectará, para bien o para mal, a
ambos.

Esas reflexiones deben surgir
de un diálogo con nosotros mis-
mos, en esa búsqueda del “conó-
cete a ti mismo” que coronó el
frontispicio del Templo de Delfos
y que Sócrates hizo su divisa, y
con nuestros semejantes, quienes
nos aportarán sus consejos o nos
mostrarán sus necesidades, implí-
cita o explícitamente, ambas cosas
igualmente importantes, y que
deberá primero confirmar nuestra
verdadera vocación y enseguida
darnos el ímpetu para lanzarnos a
la aventura prodigiosa de la
profesión.

Más preguntas que respuestas te
dejarán esas cavilaciones, al otear a
un tiempo el horizonte del largo
plazo de tu existencia y al escudri-
ñar los rincones más profundos de
tu propio ser. Pero eso es el conoci-
miento: preguntas, muchas pregun-
tas, algunas respuestas y nuevas
dudas. Ése es el camino del éxito
profesional: la reflexión permanen-
te y el compromiso indeclinable
con valores, principios y con
nuestra convicción social.

El éxito profesional, ése que
tú buscas: ser un profesional de
excelencia, abarca un conjunto
maravilloso de temas que tienen
que ver con la ética –sobre todo
con la ética–, los valores, los
conocimientos de la profesión y
su actualización permanente, los
idiomas –al menos español,
inglés y el lenguaje de la infor-
mática-, el manejo del tiempo, la
planeación, la historia, la cultura,
el futuro, … todo a un tiempo,
sin excepciones, sin concesiones,
sin pretextos.

Todo esto que pudiera parecer
una enorme carga es, por el contra-

L ecosistemas que dan vida a la vida.
Estudia la historia de la ingenie-

ría y podrás percatarte de  lo que
los ingenieros que te han precedido
en esta actividad maravillosa han
hecho para construir –y no única-
mente en lo físico, sino en lo
social, en lo independiente– la
Patria en que has nacido. Decía un
ilustre maestro de nuestra facultad,
Emilio Rosenblueth, que “todo lo
que parece estar más allá de la
ingeniería no es sino sola y pura
ingeniería”.

Cultívate, porque no hay profe-
sional de excelencia sin cultura; que
ningún área del conocimiento te sea
desconocida.

México necesita más y mejo-
res ingenieros con un nuevo
paradigma: mujeres y hombres
éticos y patrióticos que, además
de ser excelentes en su especiali-
dad, respeten la cultura; que
sean mejores porque reserven
tiempo –aunque nunca profundi-
dad– a sus disquisiciones profe-
sionales para discutir sobre
pintura y música; literatura y
filosofía; escultura y poesía;
economía y política.

Que sean mejores porque como
seres cultos conozcan los valores de
la cultura y como seres éticos
promuevan la cultura de los valo-
res; porque sean honestos, éticos,
congruentes y tolerantes; porque
prefieran la disidencia que produce
ideas sobre la subordinación que las
coarta; porque nunca sus intereses
personales traicionen su vocación,
su compromiso y sus principios
como profesionales y como perso-
nas. Porque amen y respeten su
lengua como aman y respetan a su
Patria.

Y, en suma, que vean con
optimismo el futuro de su profesión
que ofrece todas las posibilidades
para colmar sus expectativas. Si
como espero, ves en ella no sólo el
vehículo para desarrollarte en lo
personal, sino también el medio
para cancelar las diferencias que
nos agobian como sociedad, suerte
y éxito.

* Profesor y exdirector de la
Facultad de Ingeniería

rio, un camino lleno de satisfaccio-
nes, cuando se adquiere el gusto
por el saber y la alegría de apren-
der. Así, no se trata de un trabajo
extenuante sino de un placer perma-
nente, cotidiano, que enriquece la
mente y el espíritu y nos hace más
útiles a la sociedad.

Se requiere sí, perseverancia y
tenacidad a veces, otras, tenacidad
y perseverancia. Edison decía que
“el genio es uno por ciento de
inspiración y 99 por ciento de
transpiración”.

Si cumplidas estas reflexiones tu
decisión ha sido estudiar ingeniería,
la flecha ha dado en la diana,
porque se trata de una profesión
–en cualquiera de sus diferentes
áreas–, que ofrece todas las posibi-
lidades para la realización personal
y la participación en la superación
colectiva.

Infórmate sobre las grandes
necesidades de México y sabrás el
enorme esfuerzo que la ingeniería
tiene por realizar. Verás la gigan-
tesca vastedad de tu campo de
acción. Te darás cuenta que nuestro
país requiere competir en el mundo
para sobrevivir, pero requiere,
antes, sobrevivir para competir en
el mundo. En ambos casos, la
ingeniería desempeña un papel
fundamental.

Te darás cuenta que durante los
próximos 40 años, que será el lapso
aproximado de tu ejercicio profe-
sional –ojalá dure mucho más–,
nuestra población llegará a los 140
millones de habitantes. Habrá que
abatir los rezagos actuales y am-
pliar la infraestructura para la
competencia global, dar habitación
a 35 millones más de mexicanos –es
decir, construir mil viviendas
diarias–, más que duplicar el
número actual de empleos, producir
el doble de alimentos, triplicar el
número de líneas telefónicas,
duplicar la capacidad de generación
de energía eléctrica, dotar a todos
los mexicanos de obras sanitarias,
agua potable y, particularmente,
más y mejor educación. Todo esto
con recursos limitados, con el
fantasma del desempleo por la
lucha global y la necesidad de
preservar y restaurar los

a elección de una carrera
profesional es, o cuando menos
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fuera del Museo llevó
Mensajes a las vitrinas
de la estación Bellas Artes

Performance de Lorena
Orozco en el Metro

Consta de taller de cine
etnográfico, proyección de

documentales, exposición
fotográfica y seminario

➱➱➱➱➱  18-19

Homenaje en el CCU
al cineasta francés

Jean Rouch

El Museo Universitario del Chopo, en
colaboración con el Sistema de Transporte
Colectivo, presentó Mensajes, performan-
ce de Lorena Orozco que trató el tema de
la naturaleza humana, y con ello intentó
detener el vaivén cotidiano de los tran-
seúntes para originar una reflexión sobre
el valor de la vida. La representación se
efectuó el viernes 11 de este mes en la
estación del Metro Bellas Artes.

Después de realizar por primera vez

la pieza en la estación Pino Suárez –la cual
tuvo una gran participación del público usua-
rio– Orozco la presentó ahora en las vitrinas
del Metro Bellas Artes. Éste fue un proceso
en el que se creó una obra a partir de la
interacción entre los usuarios y la artista,
mediando entre ambos el cristal de la vitrina
de dicha estación.

El performance tiene como propósito
generar una relación directa con las perso-
nas que transitan por el Metro, quienes
aceptan ser dibujadas en el cristal de la
vitrina. Posteriormente la artista escribe

sobre el cristal mensajes a las personas
que se acercan, los cuales hablan de
anhelos, deseos y preocupaciones de todo
ser humano.

La idea de la artista es que, mediante el
acercamiento con el individuo, éste deje su
rigidez, y su cuerpo se flexibilice al punto de
que cuando reanude su  viaje vaya más
ligero. Asimismo, Lorena Orozco pretende
provocar una ruptura con la rutina y dejar
el registro de una experiencia y de una
reflexión transformadora. 

DIFUSIÓN CULTURAL

La geometría y otras
formas, en la Galería
Luis Nishizawa

➱➱➱➱➱  21
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Rendirán homenaje al cineasta
francés Jean Rouch en el CCU

Consta de taller de cine etnográfico, proyección de documentales,
exposición fotográfica y seminario

La UNAM, en colaboración
con la embajada de Francia en
México y la Comisión de Antro-
pología Visual, rinden homena-
je al documentalista francés Jean
Rouch, fundador ilustre de la
antropología visual y poseedor
de una abundante filmografía
realizada sobre todo en África
Occidental.

Con el título Homenaje a
Jean Rouch. Imagen…Memoria
y Nostalgia, el encuentro se
realizará del 21 al 25 de agosto,
en las salas José Revueltas y
Carlos Chávez del Centro Cultu-
ral Universitario. El tributo con-
sistirá en la realización de las
siguientes actividades: Taller
de Cine Documental Etnográ-
fico, impartido por Nadine Wa-
nono y Françoise Foucault, este
último asistente por muchos
años de Jean Rouch. Proyec-
ción de documentales realiza-
dos por el cineasta y dedicados
a él, como la película mexicana
Ayautla, realizada por José Ro-
virosa y el CUEC, donde se
aplica la técnica de filmación y
edición del documentalista.

También se expondrá una
colección de fotografías que tomó
Rouch mientras trabajó como
cineasta documental en África y
Francia. Para finalizar, la pre-
sentación de un seminario con
invitados internacionales y na-
cionales, todos ellos especialis-
tas en la vida y obra de Rouch,

y quienes impartirán conferencias ma-
gistrales y ponencias.

Programa

En el Taller de Cine Documental
Etnográfico se analizarán los métodos
y técnicas de filmación y edición del

cineasta. El taller se efectuará del 21
al 24 de agosto, de las 10 a las 14:30
horas, en la Sala José Revueltas. Los
participantes serán alumnos del Cen-
tro Universitario de Estudios Cinema-
tográficos y algunos estudiantes rela-
cionados con la antropología visual.

El 21 de agosto, en el lobby de

este mismo recinto, a las 17 horas,
será inaugurada la exposición de fo-
tografías de Jean Rouch. El material,
que pertenece a Jocelyn Rouch, sólo
se ha expuesto en Francia y China.

Ese mismo día, a las 18 horas, en
la Revueltas,  iniciará el homenaje con
la participación de invitados especia-

El documentalista. Fotos: DC.
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les. A las 19 horas se proyectará el
filme Yo un negro, película que obtuvo
el Premio Delluc, en 1959, y que será
presentadó por Rosa Elena Gaspar
de Alba. Yo un negro es la historia de
jóvenes nigerianos que viajan a Cos-
ta de Marfil en busca de trabajo. Des-
arraigados, en medio de la civilización
moderna, llegan a Treichville, barrio
popular de Abidján.

Como parte del ciclo cinemato-
gráfico en la Revueltas se presenta-
rán ocho documentales, entre ellos
algunos del etnólogo francés. Las
cintas se exhibirán a las 18 horas.

El martes 22 se proyectará Los
maestros locos, filme de 24 minutos
de duración que ganó el Premio
Venecia, por mejor cortometraje en
1959, y la cinta Mosso mosso, rea-
lizada en 1998. Rodada en un solo
día, esta película muestra las prác-
ticas rituales de una secta religiosa.
Los practicantes del culto Hauka
son trabajadores de las regiones de
Níger, llegados a Accra y se reúnen

tos, realizada entre 1957 y 1964,
que será presentada por Nadine
Wanono. El filme describe la captura
de este felino por los nativos gaos de
la región de Yatakala. En la cinta es
posible conocer la técnica y magia
del ritual de matanza.

El jueves 24, con la participación
de Paul Stroller, Ann Mclntosh y Ar-
mando Casas, se presentarán Mar-
garet Mad, de Jean Rouch, filmada
en 1977; Conversations with Jean
Rouch, de Ann Mclntosh, realizada
en 2004, y Ayautla, de José Rovirosa,
filmada en 1972.

El ciclo finalizará el 25 con Cróni-
ca de un verano, una investigación
realizada por el sociólogo Edgar Morin
y Jean Rouch durante el verano de
1960, para comprender el concepto
de felicidad de los jóvenes parisinos.

El seminario Diálogo Abierto y
Discusión sobre la Vida y Obra de
Jean Rouch también será el viernes
25, de las 10 a las 14 horas, en la Sala
Carlos Chávez, con la participación
de Patrick Bensard, Nadine Wanono,
Rosa Elena Gaspar de Alba, Carlos
Mendoza, Paul Stroller, Françoise
Foucault, Ann Mclntosh y François
Lartigue, así como Armando Casas,
quien fungirá como moderador.

Precursor del cine etnográfico

Jean Rouch es considerado precur-
sor del cine documental etnográfico y
figura fundamental en el llamado Cine
Verdad, por su abundante filmografía de

más de 120 películas realizadas
sobre todo en África Occidental.

El trabajo de Rouch significó
un nuevo estadio en la interpre-
tación de la antropología de los
pueblos africanos. Vio a África
de una manera diferente, como
su obra lo atestigua. En vez de
ponerse fuera del hecho y que-
darse en relatos generales, sus
filmes se centran en aspectos
singulares de la existencia tribal,
en ritos y rituales que constitu-
yen un todo unificado.

Debido a su obra se tiene
una visión diferente de África, ya
que ofrecía una mirada distinta
de las primeras representacio-
nes exóticas y unidimensionales
de las tribus y pueblos de esta
región. Por otra parte, al traba-
jar con técnicos indígenas, el
cineasta ayudó a introducir la
tecnología cinematográfica en un
continente que carecía aún de
escuela de cine.

Junto con Michel Brault y
Raoul Coutard, Rouch trabajó
en el diseño de la primera cá-
mara Eclair, cuyas característi-
cas –portátil y liviana– le permi-
tieron penetrar profundamente
en las costumbres de los sujetos
que estudiaba. En su cinta Cró-
nica de un verano utilizó por
primera vez el sistema de sonido
sincrónico portátil en cine. 

ANA RITA TEJEDA

en ocasión de su ceremonia anual.
El miércoles 23 podrá apreciar-

se Caza del león, cinta de 90 minu-
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Agosto, mes dedicado
al piano en la UNAM

Participan ocho destacados ejecutantes en el Ciclo de Música de Cámara

Como parte del ciclo permanente
de Música de Cámara, en este mes
comenzó una serie de ocho concier-
tos diferentes, donde el piano es la
pieza fundamental. Los músicos
Rodolfo Ritter, Juan Pablo Horcasitas,
Irina Shíshkina, Mauricio Náder, Ro-
berto Hidalgo, Alberto Cruzprieto,
Duane Cochran y Edison Quintana
interpretan obras de diferentes com-
positores, entre los que figuran Mozart,
Chopin, Rachmaninov, Shostakovich,

Debussy y Ravel. Los recitales son
los fines de semana en la Sala Carlos
Chávez, a las 18 horas, y en el
Anfiteatro Simón Bolívar, a las 12.

Rodolfo Ritter fue el primer prota-
gonista del programa, que inició el
sábado 5. En la Carlos Chávez inter-
pretó obras de Mozart, Chopin,
Shostakovich, Medtner, Buxtehude y
Scriabin. Ritter comenzó sus estudios
musicales con Andrés Oseguera y se
ha presentado en los foros más repre-
sentativos de México y el extranjero,
entre ellos la Sala Principal y la Ma-
nuel M. Ponce del Palacio de Bellas
Artes; las salas Nezahualcóyotl de la
UNAM y la Blas Galindo en el Centro
Nacional de las Artes; Teatro Princi-
pal y Juárez, en Guanajuato; Salón
Barroco, en Puebla; Teatro de la
República, en Querétaro; Reus y
Cambrils, en Tarragona; Musikho-
chschule, en Viena, y Sala Liszt, en
Ginebra.

El domingo 6, en el Simón Bolívar,
Juan Pablo Horcasitas ejecutó obras

de Shostakovich, Mozart, Rachma-
ninov, Piazzolla y Ginastera. Horca-
sitas inició sus estudios de piano a la
edad de cuatro años con Daniel
Saloma, junto con su padre, Octavio
Horcasitas. En 2002 ingresó a la
Manhattan School of Music de Nue-
va York y después continuó sus
estudios de piano con la rusa Nina
Svetlanova. En dos ocasiones ha
sido becario del Fonca.

Por su parte, la pianista Irina
Shíshkina actuó en la Carlos
Chávez este fin de semana.
En su recital interpretó par-
tituras de Debussy, Ravel,
Rachmaninov y Khachatu-
rian. La pianista rusa co-
menzó sus estudios musica-
les a la edad de siete años,
a los 11 ingresó por concur-
so en la Escuela Central
Musical de Moscú, donde
permaneció durante siete
años con la tutela de Tamara

Koloss. Desde 1990 reside en la ciu-
dad de México, donde es profesora
de piano y música de cámara en la
Escuela Superior de Música del INBA.

El domingo 13, en el Simón Bo-
lívar, correspondió a Mauricio Nánder
presentar un concierto con obras de
Juan Pablo Medina, Aleyda Moreno,
Rodrigo Macías, Alexis Aranda, Víctor
Ibarra, Juan José Bárcenas y Enrico
Chapela. A los 19 años de edad,
Nánder debutó en el Palacio de Be-

llas Artes acompañado por la Orques-
ta Sinfónica Nacional. Desde enton-
ces ha sido solista de la mayoría de las
orquestas del país, así como de la de
Cámara Orfeo de Bulgaria, la Pro
Música de Brasil, la Sinfónica de El

tará partituras de Norman Dello Joio,
Rodrigo Sigal, Rosa Guraieb, Joao
Pedro Oliveira y Sergei Prokofiev.
Cochran forma parte de la Camerata
de las Américas y es director del
grupo de danza contemporánea
Askenti.

Salvador y la Filarmónica de Bogotá.
En febrero de 2004 ingresó al Grupo
de Concertistas de Bellas Artes.

Lo que falta del programa

El sábado 19, con piezas de Haydn,
Copland, Villa-Lobos y Schubert, el
pianista Roberto Hidalgo dará un con-
cierto en la Sala Carlos Chávez. Los
recintos en los que se ha presentado
este músico incluyen Weill Hall de
Carnegie May y Merkin Concert May,
en Nueva York; Bing Auditorium de Los
Ángeles; las salas Nezahualcóyotl,
Carlos Chávez, Ponce y el Auditorio
Blas Galindo, en la ciudad de México.

Durante la presentación de este
ciclo actuará también Alberto Cruz-
prieto. Su presentación es el 20, en el
Simón Bolívar. Interpretará obras de los
compositores Ravel, Poulenc y Gersh-
win. A Cruzprieto, el director Eduardo
Mata lo seleccionó como solista para
realizar giras internacionales y graba-
ciones. Es integrante de Solistas de
México y la Camerata de las Américas.

Asimismo, el pianista principal de
la Orquesta Filarmónica de la UNAM,
Duane Cochran, se presentará en la
Carlos Chávez el sábado 26. Ejecu-

El día 27 cierra el programa de
agosto con la presentación del pianis-
ta uruguayo Edison Quintana, en el
Anfiteatro Simón Bolívar. En el con-
cierto se escucharán composiciones
de Shostakovich, Schumann, Brahms,
Chopin y Liszt. Quintana realizó sus
estudios en Rumania, Italia y su país
natal. Entre sus profesores más im-
portantes puede mencionarse a Hugo
Balzo, George Halmos, Florica
Musicescu, Guido Agosti y Arturo
Benedetti Michelangeli. En varias oca-
siones ha sido designado Pianista del
Año por la prensa especializada de
Uruguay.

Los conciertos del exitoso Ciclo
de Música de Cámara, organizado
por la Dirección General de Música,
tienen un costo de 110 pesos, en la
Sala Carlos Chávez, y 40 en el Anfitea-
tro Simón Bolívar.  Los boletos están
disponibles en las taquillas de cada
sala, con   50 por ciento de descuento
para profesores y estudiantes en ge-
neral; trabajadores de la UNAM y
jubilados del ISSSTE, IMSS e Inapam,
con credencial actualizada. 

DC

Roberto Hidalgo. Fotos: DC.

Alberto Cruzprieto.

Duane Cochran.

Juan Pablo Horcasitas.

Edison Quintana.
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Escultura de alumnos de
la ENAP, en la Nishizawa
En la Galería Luis Nishi-
zawa de la Escuela Nacional
de Artes Plásticas, Plantel
Xochimilco, 24 alumnos del
Taller de Escultura en Metal
exponen sus trabajos crea-
tivos hasta el 25 de agosto. La
muestra colectiva La geome-
tría y otras formas es coordi-
nada por los profesores Je-
sús Mayagoitia y Margarito
Leyva. 

ENAP

Fotos: Justo
Suárez.
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segundo informe de labores;
proyecto para crear el Centro
de Ciencias de la Complejidad

Consolida Nucleares sus
vínculos con la sociedad

En los últimos años, el Instituto de
Ciencias Nucleares de la UNAM ha conso-
lidado su liderazgo en áreas de investiga-
ción como la química de las atmósferas
planetarias y la de radiaciones, la estructu-
ra nuclear y la molecular, aseguró su direc-
tor, Alejandro Frank Hoeflich.

Al presentar su segundo informe de
labores 2005-2006 como director de esa
dependencia universitaria, añadió que el
instituto también es líder en la electrónica
de los detectores de partículas, la dinámi-
ca del medio interestelar y la simulación
de las ondas gravitacionales producidas
por la colisión de hoyos negros, entre
otras.

Por ello, refirió, hemos procurado
vincularnos de manera más directa con
otros sectores de la sociedad por medio
de proyectos como el de desarrollar un
programa más intensivo en el área de
irradiación y dosimetría –que podría ex-
tenderse mediante la creación de un cen-
tro científico-industrial en Zacatecas– e
intentando relacionar a los diversos labo-
ratorios con sectores productivos ligados
a las ingenierías.

En presencia de René Drucker, coor-
dinador de la Investigación Científica,
comentó que personal de Ciencias Nu-
cleares participa en el proyecto de crea-
ción de un Centro de Ciencias de la
Complejidad, cuyo propósito es buscar
nuevas formas de hacer investigación en
la Universidad, en un espacio donde se
realicen estudios de carácter interdis-
ciplinario, en colaboración con diversas
dependencias de la institución.

Asimismo, refirió Frank Hoeflich en el
Auditorio Marcos Moshinsky, el proyecto

Durante este año, el personal del ins-
tituto publicó 141 artículos en revistas con
arbitraje, así como 21 artículos de divulga-
ción y dos de docencia; editaron tres libros
y 42 memorias de congresos. También se
dirigieron 25 tesis de licenciatura, maestría
y doctorado y se impartieron más de 80
cursos.

Entre los premios y distinciones, Luis
Fernando Urrutia recibió el reconocimiento
División de Partículas y Campos de la
Sociedad Mexicana de Física; y Christopher
Stephens fue nombrado visiting research
professor por la Universidad de Essex.

Alejandro Frank comentó que los re-
conocimientos a los investigadores, las
invitaciones a eventos internacionales, la
participación del personal académico en
diversos foros y la presencia en los me-
dios de comunicación son cada vez más
frecuentes.

Sin embargo, subrayó, aún no se han
alcanzado los resultados que deseamos en
la preparación de un mayor número de
estudiantes en las diversas áreas de la física
y la química que cultivamos.

Afirmó que en esta época de escaso
financiamiento a la ciencia y el desarrollo
de tecnología, aunado a la evidente falta
de una cultura científica en el país, Ciencias
Nucleares ha pugnado por mantener e
incrementar la amplitud y el nivel de sus
labores, con un creciente impacto nacional
e internacional.

Pese a las limitaciones, con el apoyo de
la Coordinación de la Investigación Cientí-
fica se han logrado realizar diversas con-
trataciones de jóvenes y prometedores in-
vestigadores y técnicos que permitirán afian-
zar y/o iniciar nuevos e importantes temas

de información y biblioteca, la red interna y la
página web, así como para ampliar y mejorar
la velocidad de sus vías de comunicación y
capacidad de cómputo.

Los proyectos de colaboración interna-
cional del Instituto de Ciencias Nucleares,
incluyendo algunos con el Consejo Europeo
para la Investigación Nuclear, la NASA y el
Proyecto Auger, marchan satisfactoriamente
y con una creciente participación de sus
investigadores.

En su oportunidad, René Drucker Colín
felicitó a la comunidad del instituto por haber
cumplido con las funciones de investigación,
docencia y difusión de la cultura, y que hayan
incrementado las actividades de vinculación
con el exterior.

Consideró que los resultados se deben al
trabajo de todos los sectores de la dependen-
cia. “El trabajo cotidiano que se hace aquí, dijo,
se realiza de manera trascendental, sobre
todo por el número de publicaciones, lo cual
muestra la gran calidad que tienen. Ojalá
hagan una evaluación a fin de definir de
manera más clara los rumbos por los cuales el
instituto deberá transitar en los próximos años”.

No obstante, Drucker Colín aseguró que
quedan varias tareas y objetivos pendientes
que deberán impulsarse en los próximos
años, como la mayor graduación de estu-
diantes de doctorado.

Dijo que los tiempos por venir serán más
difíciles. Sin embargo, la comunidad científica
y el personal de la UNAM deben aglutinarse
alrededor de la institución para realizar su
trabajo con entusiasmo y esfuerzos adiciona-
les, y demostrar que esta institución, a pesar
de todo, seguirá trabajando para incremen-
tar su productividad y tener el impacto que el
país requiere.

de trabajo, como la óptica cuántica y la física
de rayos cósmicos ultra-energéticos.

En su informe, Alejandro Frank refirió
que la organización de eventos como
Sinergias –conferencia efectuada en febrero
de 2005– tuvo por objetivo explorar nuevas
estrategias para impulsar las investigaciones
del instituto y vincularlas con otras institucio-
nes y con la sociedad.

Sostuvo que Nucleares impulsa diversos
proyectos de infraestructura, incluyendo un
ambicioso plan para modernizar sus sistemasDurante el informe. Foto: Fernando Velázquez.

GUSTAVO AYALA

Programa Adopte un Talento, que promue-
ve la identificación y promoción del talento
científico entre jóvenes del país, también es
impulsado por miembros de este instituto de
la UNAM.

Comentó que la calidad académica
de los investigadores puede apreciarse
en el hecho de que todos forman parte
del Sistema Nacional de Investigadores
(SNI) o reciben apoyo del Programa de
Estímulos de Iniciación a la Investiga-
ción de la UNAM.
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Convocatorias para Concurso de Oposición Abierto

 Facultad de Medicina
 La Facultad de Medicina, con fundamento en los artícu-
los 9, 11, 12, 13, 14, 15, 16 y 17 del Estatuto del Personal
Académico de la UNAM, convoca a concurso de oposi-
ción para ingreso o concurso abierto, a las personas que
reúnan los requisitos señalados en la presente Convoca-
toria y en el referido Estatuto, para ocupar una plaza de
Técnico Académico Asociado “A” de Tiempo Completo,
No Definitivo, en la Secretaría de Educación Médica en
el área de Evaluación Educativa, con número de plaza
62928-52, con un sueldo mensual de $7,297.80, de
acuerdo con las siguientes

Bases:

a) Tener grado de licenciado o preparación equivalente.
b) Haber trabajado un mínimo de un año en la materia o

área de su especialidad.
De conformidad con el artículo 15, inciso b) del

mencionado Estatuto, el H. Consejo Técnico de la Facul-
tad de Medicina determinó que los aspirantes deberán
presentar las siguientes

Pruebas:

Presentar por escrito un ensayo, máximo 20 cuartillas,
sobre el tema:

! “El éxito académico en estudiantes de medicina
durante los dos primeros años de la carrera” y una exposi-
ción oral sobre el mismo.

Para participar en este concurso, los interesados debe-
rán presentar en la Secretaría del Consejo Técnico, dentro
de los 15 días hábiles contados a partir de la fecha de
publicación de esta Convocatoria, una solicitud acompaña-
da de la siguiente documentación:

- Currículum vitae en los formatos oficiales, con docu-
mentos probatorios.

- Si se trata de extranjeros, constancia de su residencia
legal en el país y condición migratoria suficiente.

- Señalamiento de dirección para recibir notificaciones
en la Ciudad de México o en Ciudad Universitaria.

En la propia Secretaría del Consejo Técnico se comuni-
cará a los aspirantes si su solicitud ha sido aceptada, así
como la fecha de iniciación de las pruebas.

Al concluir los procedimientos establecidos, se dará
a conocer el resultado del concurso, el cual surtirá efecto
a partir de la fecha de terminación del contrato del técnico
académico con quien la plaza en cuestión se encuentra
comprometida.

* * *

La Facultad de Medicina, con fundamento en los artículos

9, 11, 12, 13, 14, 15, 16 y 17 del Estatuto del Personal
Académico de la UNAM, convoca a concurso de oposición
para ingreso o concurso abierto, a las personas que reúnan
los requisitos señalados en la presente Convocatoria y en
el referido Estatuto, para ocupar la plaza de Técnico
Académico Asociado “C” de Tiempo Completo, No Defini-
tivo, con sueldo mensual de $8,831.20, para trabajar en el
área de Informática Médica de la Secretaría de Educación
Médica, con número de plaza 13986-41, de acuerdo con
las siguientes

Bases:

a) Tener grado de licenciado o preparación equivalente.
b) Haber trabajado un mínimo de dos años en la materia

o área de su especialidad.
c) Haber colaborado en trabajos publicados.
De conformidad con el artículo 15 inciso b) del men-

cionado Estatuto, el H. Consejo Técnico de la Fa-cultad
de Medicina determinó que los aspirantes deberán suje-
tarse a las siguientes

Pruebas:

1. Crítica escrita de los temarios y de la programación
anual de los cursos de Informática Médica I y II.

2. Réplica oral de los temarios y de la programación
anual presentados.

3. Evaluación práctica sobre el conocimiento y uso de
los programas que se manejan en los cursos de Informática
Médica I y II de la Facultad de Medicina.

Para participar en este concurso, los interesados debe-
rán presentar en la Secretaría del Consejo Técnico, dentro
de los 15 días hábiles contados a partir de la fecha de
publicación de esta Convocatoria, una solicitud acompaña-
da de la siguiente documentación:

- Currículum vitae en los formatos oficiales, con docu-
mentos probatorios.

- Si se trata de extranjeros, constancia de su residencia
legal en el país y condición migratoria suficiente.

- Señalamiento de dirección para recibir notificaciones
en la Ciudad de México o en Ciudad Universitaria.

En la misma Secretaría del Consejo Técnico se comu-
nicará a los aspirantes si su solicitud ha sido aceptada, así
como la fecha de iniciación de las pruebas.

Al concluir los procedimientos establecidos, se dará a
conocer el resultado del concurso, el cual surtirá efectos
a partir de  la fecha en que concluya el contrato del Técnico
con quien la plaza en cuestión se encuentra comprometi-
da.

“Por mi raza hablará el espíritu”
Ciudad Universitaria, DF, a 14 de agosto de 2006

El Director
Doctor José Narro Robles
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Nacional de Volibol Juvenil
Mañana, en los planteles
1,5 y 6 de la ENP, cerca
de 30 equipos del país
inician actividades

Mañana inicia en las instalaciones
de los planteles 1,5 y 8 de la Escuela
Nacional Preparatoria, el Campeonato
Nacional de Volibol Juvenil Especial 87-
88, Femenil, avalado por la Federación
Mexicana de la especialidad.

La acciones se realizarán del 15 al 20 de
este mes. En el certamen, clasificatorio para
la Olimpiada Nacional Élite 2007, participa-
rán alrededor de 30 equipos provenientes
de diferentes estados del país.

Las asociaciones que han confirmado
su presencia con al menos un equipo son
Baja California, Distrito Federal, Durango,
Querétaro, San Luis Potosí, Sinaloa,
Tamaulipas, Zacatecas, Hidalgo, estado de
México, Jalisco, Michoacán, Morelos,
Oaxaca y Puebla. Además está garantizada
la presencia de la UNAM y el Instituto Mexi-
cano del Seguro Social.

Jorge Medina Salinas, presidente
de la Asociación de Volibol de la UNAM
y encargado de la organización del tor-
neo, señaló que esperan la confirma-
ción de los representativos de Nuevo
León, Guanajuato, Chihuahua, Sonora,
Colima y Veracruz, para que tomen
parte en esta justa.

La UNAM lo hará con dos equipos,
dirigidos por Claudio Torres y el propio
Medina Salinas. Hoy se efectuará en las
instalaciones del Centro de Educación
Continua y de Estudios Superiores del
Deporte la junta previa donde se definirá
el formato de juego, de acuerdo con el
número final de equipos inscritos.

Según Jorge Medina, la UNAM no
albergaba un certamen de este tipo hace
25 años, por lo cual esperan que la Fede-
ración voltee sus ojos a la institución para

RODRIGO DE BUEN

Guadalupe Pérez

se alista para los

Panamericanos
➱➱➱➱➱  31

Pumas CU derrotó 37-0 a los
Leones de la Universidad Aná-
huac del Sur, en su segundo par-
tido de pretemporada.

organizar más torneos de este tipo. “Es
importante para nosotros realizar un evento
como éste, dado que reviste y apoya la
promoción de nuestro deporte dentro de
la Universidad”, señaló.

La ceremonia de inauguración será
mañana en el Gimnasio principal del
plantel 5, José Vasconcelos, de la Es-
cuela Nacional Preparatoria, a partir de
las 17 horas.

Victoria de
Pumas CU
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Yareni Guerrero, ejemplo
de lucha y perseverancia

Además de practicar nado con aletas, la universitaria retomará la lucha,
disciplina que le ha dado muchas satisfacciones

ARMANDO ISLAS

Yareni Alejandra Guerre-
ro Ayala, nadadora con ale-
tas, seleccionada nacional y
alumna de la UNAM, consi-
guió tres medallas de oro y
una de bronce en el Primer
Campeonato Panamericano
CMAS Zona América de la
especialidad, celebrado en
Cuba, el 27 y 28 de julio.

Dirigida por Omar Borja,
Guerrero Ayala compitió en las
pruebas de 100, 200 y relevo
4x100 metros superficie, logran-
do el metal áureo. En 100 metros
inmersión, consiguió bronce. Sus
tiempos fueron: 1:53.67 en 200
metros; 4:02.49 en 400; 50.08
en 100; mientras en relevo, su
equipo cronometró 3:31.57.

Los resultados obtenidos
por Yareni ayudaron a que
México se proclamara campeón
de la justa con 677 puntos, se-
guido de Venezuela (478) y de
Ecuador (221 unidades).

Sobre tal actividad, Yareni
Guerrero comenta: “Me siento
satisfecha con estas medallas;
aunque ya había participado en
campeonatos mundiales, no
había conseguido preseas. He
sido campeona nacional pero
no es lo mismo”.

La alumna de Relaciones
Internacionales también prac-
tica la lucha. En Prepa 3 en-
trena con Zaprian Petrov. En
esta disciplina ha conseguido
ser campeona nacional juve-
nil y universitaria, y fue lugar
11 en el mundial juvenil de la
especialidad. Por eso, la prác-
tica de nado con aletas, así
como sus medallas, tienen un
significado y sentimiento es-
pecial para ella.

Hace un año, al siguiente
día de haber conquistado el
segundo lugar en la Olimpia-
da Nacional Juvenil de Lu-
cha, fue internada en el hos-
pital por problemas de salud.
Por tal motivo dejó la lucha
por un tiempo, –“incluso me
dijeron que nunca volvería a
practicarla”– pues su enfer-
medad (anemia) no le permi-
tía entrenar adecuadamente
por estar baja de peso. Ya

cumplido totalmente como atleta.
Por lo pronto, Guerrero

Aya-la desea recuperar el tiem-
po perdido para estar lista para
el Festival Olímpico de Lucha, así
como para el Campeonato Na-
cional de Primera Fuerza. Quie-
re clasificar a los Panamericanos
de la especialidad el próximo
año. En cuanto al nado con ale-
tas, volverá a la actividad hasta
diciembre de 2007.

Para ella formar parte de la
comunidad universitaria es un
orgullo. “Estudiar aquí y repre-
sentar deportivamente a la Uni-
versidad es lo mejor que me
pudo pasar”, concluyó.

recuperada, en febrero de este
año quiso volver a hacer ejercicio.

Desde niña Yareni practica nata-
ción como recreación, por lo que sus
médicos y entrenadores le aconseja-
ron nadar para retomar condición
física, pues corría el riesgo de lesio-
narse si regresaba a luchar.

Metida de lleno en este deporte
acuático para efectos de recupera-
ción, probó equiparse con monoaleta
y clasificó al campeonato de Cuba.

“Nunca pensé ir a este torneo
y ganar medallas luego de mi reha-
bilitación.  Adopté esta disciplina
básicamente por salud y para reto-
mar el ejercicio. Ahora con los re-
sultados que obtuve, imagina mi
felicidad. Sin embargo no pienso
dejar la lucha”, declaró la univer-
sitaria de 21 años.

Yareni practica dos disciplinas
y estudia dos carreras: además de
Relaciones Internacionales en sis-
tema abierto en la UNAM, busca
terminar su licenciatura en Educa-
ción Física en la Escuela Superior

de la especialidad. Sabe que es un
reto, pero ella lo acepta con gusto
pues “cuando quieres algo, tienes
tiempo para todo”.

Desde que entró a la Prepa por
casualidad, comenzó a practicar
lucha, y desde entonces no la ha
dejado pues le ha dado grandes
satisfacciones. “Cuando ingresé a
la escuela se me complicaba ir al
gimnasio de la alberca del IMSS,
donde nadaba, así que opté por
ingresar al de la escuela. Le pedí
permiso al profesor Petrov para
hacer sólo pesas porque nadaba,
y él aceptó”.

Tiempo después, comenta Yareni,
Zaprian Petrov le dijo que debía calen-
tar con los demás alumnos
de lucha pues corría el ries-
go de que los regañaran a
ambos. Aceptó la propues-
ta, le gustó el deporte y
terminó por quedarse.

Pese a que ambas
disciplinas no tienen nada
en común, ella ha sabido
utilizarlos para comple-
mentar su formación
como atleta. “La lucha me
da fuerza y la natación,
desarrollo y resistencia.
Por eso ambas me ayu-
dan a ser mejor, tanto en
la alberca como sobre el
colchón”.

La campeona en 200 y
400 metros en nado con
aletas quiere ser una per-
sona preparada, por eso,
además de sus estudios,
concluyó un diplomado en
Entrenamiento Deportivo
Especializado en el
CECESD, profesión que to-
mará, afirma, hasta haber Fotos: Armando Islas.



14 de agosto de 200630

Buen inicio en casa:
Pumas 3, Veracruz 1

Los goles pumas. Fotos: Juan Antonio López.
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Guadalupe Pérez se alista para
los Panamericanos de 2007

Dos victorias y una derrota, balance de la universitaria en su primera
participación en Juegos Centroamericanos

ARMANDO ISLAS

La luchadora auriazul Guada-
lupe Pérez Tiscareño obtuvo la me-
dalla de bronce en la división de 48
kilos de la especialidad en la vigé-
sima edición de los Juegos Centro-
americanos y del Caribe, celebra-
dos en julio pasado en Cartagena
de Indias, Colombia.

“Estoy satisfecha con esta pre-
sea, aunque debo reconocer que
quería el oro. Mis contrincantes eran
más fuertes. Pese a eso creo que
tuve una actuación decorosa”, seña-
ló Pérez Tiscareño.

La egresada de la Facultad de
Contaduría y Administración, con 23
años, asistió por primera vez a una
justa de este tipo, lo cual asegura fue
un orgullo porque representó a Méxi-
co y pudo conocer el nivel de la lucha
en esta parte del continente.

Guadalupe Pérez tuvo un saldo
de dos victorias y una derrota. Su
encuentro fue ante la guatemalteca
Jenifer González, a la que se impuso
por puntos. La posibilidad del oro se
desvaneció cuando enfrentó a
Maryury Valencia, de Colombia, ante
quien sucumbió.

Sin embargo, la luchadora de
extracción auriazul, vía repechaje, se
colgó la medalla de bronce tras de-
rrotar por puntos a la cubana Maire-
lis Ferrera. “Esto me sirvió como pre-
paración rumbo a los Juegos Pa-
namericanos del próximo año en
Brasil, a los cuales quiero asistir. Sé
que enfrentaré a muchas de las riva-
les que vi aquí por lo que no debo
dejar de trabajar”, comentó la selec-
cionada mexicana.

La práctica de este deporte la

inició en la Prepa Justo Sie-
rra. Es miembro de una ge-
neración de luchadores sur-
gidos ahí que ha cosechado
diversos triunfos entre los
que destaca ser campeo-
nes nacionales ocho años
consecutivos, de 1998 a
2005.

Guadalupe suma a
este bronce centroameri-
cano: un oro paname-
ricano, un sexto lugar en el
campeonato mundial juve-
nil y ser campeona nacio-
nal universitaria y de pri-
mera fuerza.

“Comencé en la Prepa 3
y allí aprendí mucho, por lo
que siempre será mi equipo.
Estos Juegos Centroame-
ricanos marcaron la pauta
de mi entrenamiento pues
vi como se trabaja en otros
países. Debo empezar ya
pues mi meta es asistir a
los Juegos Olímpicos de
China”, concluyó.

Fotos: Raúl Sosa.
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